

ACTITUDES AUTORITARIAS Y DEMOCRÁTICAS DE LA POBLACIÓN SALVADOREÑA Y SU RELACIÓN CON EL RESPALDO A MEDIDAS GUBERNAMENTALES SEVERAS ANTE LA PANDEMIA Y CON LA CONFIANZA Y EVALUACIÓN DE LAS ENTIDADES PÚBLICAS

Expositora

Carmen Guevara

Investigadoras

Carmen Guevara

Laura Andrade

Instituto Universitario de Opinión Pública, IUDOP

Esta investigación tuvo como objetivo llevar a cabo una medición de algunas actitudes autoritarias y democráticas de los ciudadanos, y comprender qué relación podían tener estos elementos de una cultura política con el respaldo a ciertas medidas gubernamentales para contener la pandemia y con el incremento o la erosión de los niveles de confianza y de las calificaciones de desempeño que la población otorga a diferentes entidades estatales y al presidente de la República. Los datos analizados se derivaron de dos encuestas de evaluación de año realizadas por el IUDOP al cierre de los años 2019 y 2020, con muestras representativas de la población adulta salvadoreña. La muestra del 2019 fue de 1,265 personas y la de 2020 fue de 1,266. Ambos sondeos tuvieron un nivel de confianza del 95 % y un error muestral de más o menos 2.7 %.

En primer lugar, los resultados no brindaron indicios de que haya tenido lugar un incremento en algunas actitudes autoritarias de la población salvadoreña, ni una disminución de las actitudes democráticas, si se compara un momento previo al inicio de la pandemia, con otro en el que el país

ya se encontraba en situación de pandemia. Sin embargo, se encontró que quienes consideraban al cierre del 2020 que el principal problema del país era la pandemia por COVID-19 exhibieron un valor promedio más elevado en el índice de actitudes autoritarias que quienes consideraron la violencia, la economía u otras dificultades como el principal problema del país.

En segundo lugar, los resultados revelaron que la decisión gubernamental de enviar a un centro de contención a las personas que presuntamente incumplían la cuarentena obligatoria fue percibida de manera muy favorable por un elevado porcentaje de la población salvadoreña, aun cuando distintas entidades de derechos humanos advirtieron sobre diversas arbitrariedades ocurridas a raíz de su aplicación. Asimismo, se registró un alto nivel de respaldo a la noción de que en situaciones de emergencia es aceptable que las autoridades hagan un uso severo de la fuerza contra cualquier persona que no acate las medidas ordenadas por el Gobierno. Además, los datos reflejan que la mayor presencia de actitudes autoritarias guardó relación con un alto nivel de aprobación ciudadana hacia la

medida gubernamental que supuso la detención y el envío a centros de contención a personas que no hubiesen cumplido la cuarentena domiciliaria. De igual manera, se comprobó que la existencia de actitudes autoritarias entre la ciudadanía estuvo asociada con el respaldo al uso severo de la fuerza por parte de las autoridades para hacer cumplir las medidas gubernamentales en una situación de emergencia.

Por último, los resultados permitieron constatar que las entidades que impulsaron las detenciones y remisión a centros de contención durante la cuarentena (Presidencia, FAES y PNC) capitalizaron una mayor confianza y mejor evaluación de desempeño a finales del 2020, en contraste con el 2019; mientras que algunas instituciones que expresaron reservas hacia esta medida, o que investigaron las vulneraciones de derechos humanos derivadas de ellas (Asamblea Legislativa, PDDH y FGR) experimentaron una erosión en la confianza y calificación otorgadas por la ciudadanía, esto al comparar el 2019 con el 2020. Estos resultados generan inquietud sobre el hecho de que, en el contexto de la pandemia, amplios sectores de la población no están considerando el apego de las medidas gubernamentales al principio de legalidad como un requisito imprescindible, lo cual parece indicar una débil internalización de uno de los valores clave para una cultura política democrática.